

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten a precios convencionales.



## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LA CUESTION SOCIAL

No hay para qué repetir que estamos en plena revolución social; esto es más claro que la ley del sol. Tampoco ignoramos los felanitgenses los esfuerzos llevados a cabo por nuestra Autoridad Eclesiástica, que guiada en todos sus actos (como a tal) por espíritu de caridad en su grado máximo, no ha perdonado medio para llegar a la sindicación de patronos y obreros, única barrera que puede contener la corriente, bajo la base de la Encíclica de Leon XIII y siguiendo los medios indicados por serios escritores sociólogos. Igualmente son conocidos los resultados obtenidos en tan árdua empresa por dicha Autoridad, como son: la sindicación de cinco gremios obreros (no muy numerosos, ciertamente y por desgracia) y la Federación de estos cinco sindicatos.

Esto por lo que respecta a los proletarios; pero, por parte de los patronos? Por la parte patronal se ha respondido con el más absoluto silencio, más aún, con una oposición más o menos encubierta a la formación de su sindicato y procurando además el enquistamiento de la mentada Federación, sin tener en cuenta que, podrán tal vez retardar su completa organización, pero no matarán el espíritu de asociación que se ha apoderado del proletario, que vé en ella su gran fuerza y poder, pudiendo asegurar que no quedará inactivo, no, sino que se unirá a los sindicatos ya formados, de otro color, perdiendo tal vez su cualidad de sensato y justiciero.

La Federación C. Obrera, a falta de entidad patronal a la que poder dirigirse, ha expuesto sus aspiraciones razonadas a la Cámara Agrícola, notificándole a la vez al Ayuntamiento, para que se interesara en el asunto, y ambas entidades han contestado de una manera tan poco satisfactoria, que demuestra bien claramente el poco interés que en asunto tan trascendental han tomado, dando por resultado esta indiferencia lo que no podía por menos de suceder, esto es: la mayor agriación y desavenencia entre patronos y obreros de la que sacarán unos y otros las consecuencias, buenas o malas, que individualmente puedan alcanzar, según las aspiraciones y aprietos en que se vean, y creará el odio ya de tiempo iniciado entre una y otra clase, y de aquí la guerra encarnizada entre ambos con todos sus horrores y vejaciones, calamidad que tenemos ya en puerta.

Y no se diga que somos pesimistas ni que tenemos el prurito de profetizar, no; es sencillamente lo que está pasando en todas partes y lo que se deduce y desprende del estado de excitación en que se encuentran los obreros tanto de aquí como de allá; excitación que no puede atenuarse más que con dos cosas: con la caridad y justicia por parte de los patronos y la moderación y conformidad por la de los obreros, cosas ambas que no sólo enseña el catolicismo, sino que los impone como mandamiento.

Y como esto no es posible conseguirlo de los hombres, aisladamente, de aquí la imprescindible necesidad de sindicarse.

Los obreros están ya sindicados; falta que se sindicquen los patronos, lo que confiamos se conseguirá brevemente, para el bien común, pues nos consta que hay quien trabaja de veras para conseguirlo.

Pero, eso sí; la sindicación no basta que sea aparente; si así fuera, nada se habría adelantado. Es preciso que los sindicatos se penetren bien de las obligaciones que contraen y hagan firme propósito de seguir unidos como un solo individuo, dentro de cada sindicato, acatando las decisiones de su respectiva Junta Directiva o, en su caso, de la General. Únicamente de esa manera dará la sindicación el fruto a que está llamada.

VERITAS

## COMENTOS BREVES.

Moya

«Toda alma muere de su mal» titulaba yo hace poco una poesía sincera... D. Miguel Moya muere en gran parte de su mal: su mal fué el amor, el más generoso amor humano y muere de desamor.

Don Miguel fué el más cariñoso de los periodistas españoles. ¿Qué joven no le debe su espaldarazo periodístico al Liberal? ¡Pocos!

Yo no sé dar mi pésame por él: lo recibo. ¡Fueron tantos los favores espirituales que le debí! Quise dar a VV. la terrible noticia de su alejamiento de este Valle y me repugnó hacerla materia de información.

Hoy pregunto repesando hasta en sus cartas (siempre autógrafas, sincréticas y elevadas hasta esfigmográficamente) ¿Qué español que puede 20 veces ser Ministro no lo es una?

Aquellas cartas de contestación enviadas como un boleo de pelota siempre a los pocos momentos, tan cordiales, tan escuetas y tan nutridas de afirmación categórica!

No he pedido una cosa al Maestro sin éxito. Mi afecto heredado y mi consideración adquirida, se hicieron inmutables cuando yo apenas con doce añitos, era—las plerrecitas calzadas de calcetín y colgantes—«la Secretaria Mignone» de mi Padre, amanuense absorta ante aquel prodigio de fabricación vertiginosa, con que a veces nos dictaba «Papá» a dos escribientes a un tiempo cosas diametralmente opuestas; un fondo político sobre la Sublime Puerta y un artículo de literatura industrial (que él importó al Liberal cuando el género producía millones) sobre la *fayence* artística y los puchereros que fabricaba un González de Alcorcón, por ejemplo.

En la Exposición de París del 900 cuando D. Miguel no había tenido tiempo de aprender francés y yo estaba recién casadito; cuando Gomez Carrillo con una chistera a lo Bonafoux predecía su vida exacta a como se ha desarrollado; cuando juntos, «hacían historia» Don Miguel y Papá y yo no me explicaba bien por qué aquellos dos hombres formidables tenían que vivir económicamente *al día*.

Ya en mi edad madura he aprendido que la generosidad y la amplitud son siempre vencidas por la *cucología*, una de las pocas cosas que Moya ignoraba.

Hablar de Moya muerto, me produce un dolor que he tratado de deshacer con oraciones por si tuvo alguna *equivocación*: de obrar mal a conciencia era incapaz. Yo le quise de veras aunque desde que murió mi Padre y Maestro solo le hablaba alguna vez en el Real, en la calle... El trabajaba demasiado para hacer visitas y yo no sé *acercarme*! Algunos ven soberbia en mi apartamiento de cenobita. D. Miguel no; oteaba que un poco del afecto a mi Padre lo hacía mi alma vivo en él.

La única vez en mi vida que he mandado un anónimo a él fué: supe un riesgo, una zancadilla de frailes-políticos, que trataban de evidenciarlo, y a máquina, como quien hace una cosa mala pero buena, le escribí una cosa así:

«Don Miguel: si aun de lejos su nombre lo mezclan en tales andanzas masónicas tal y tal. Perdóneme que por evitarme serios disgustos no le dé mi nombre. Fui a visitarle con una de mis hijas a la Editorial y estaban VV. en Consejo.»

Mis primeros artículos literarios los publiqué en El Liberal con uno de mis pseudónimos «Alejandro Bhér» año 1892 y dejé de enviar cuartillas incomodada porque El Liberal empezó a publicar «Cultos Evangélicos» pero siempre vi en Moya al Maestro, el generoso, y el bueno a macha y martillo.

Hoy al recordarle más que por sus ejecutividades intelectuales me acribilla el recuerdo de su bondad, característica de aquel luchador que se elevó por su propio esfuerzo y que no se profanó poniéndose a precio.

Descanse en paz. Los buenos de veras, no le olvidaremos nunca!

MARIA VALERO DE MAZAS.

## NOTICIAS GENERALES

## DE LA PROVINCIA

El pliego presentado por la Trasmediterránea para el concurso de las comunicaciones marítimas de Baleares, se encuentra a informe de la Asesoría de la Junta de Comunicaciones.

Dicha junta estaba convocada para el próximo sábado, pero a causa de la crisis, se aplazará la reunión hasta el próximo miércoles.

Se nos dice que el pliego en conjunto es bueno, aceptando todos los viajes.

La impresión es la de que se adjudicará la subasta a la Trasmediterránea.

—El Presidente del «Fomento del Civismo» de esta ciudad, cumpliendo un reciente acuerdo de la Directiva de aquella Sociedad, puso una atenta comunicación al señor ministro de Hacienda, solicitándole que estudiara y adoptase una solución al conflicto creado en estas islas por la prohibición de exportación de calzado, adoptada por el exministro Sr. Cñal, medidas que asegurasen al propio tiempo el abastecimiento de calzado del mercado nacional; indicando en dicha comunicación que ello tal vez podría lograrse obligando a los detallistas a que todos estuvieran surtidos de calzado tipo; y que una vez atendido este punto importante del problema, se permitiera la exportación, pues de continuar en el estado actual, en que los beneficios de las medidas coercitivas no han llegado al consumidor, inutilmente se habrá llegado a la ruina de dicha industria.

A dicha comunicación ha contestado por telegrama el ministro de Hacienda, diciendo:

«Recibida la carta que en nombre del «Fomento del Civismo» ha tenido la bondad de dirigirme; le ofrezco tener muy en cuenta las indicaciones que se sirve hacerme relativas a la industria del calzado.—Salúdole».

—La Comisión municipal de subsistencias de Palma ha acordado informar al Sr. Gobernador que dado la subida del precio de las harinas, el pan intervenido puede venderse a 1'55 pesetas los dos kilogramos.

## DE LA PENINSULA

Barcelona.—Se ha celebrado la Asamblea de Federaciones agrícolas de Cataluña y Baleares para constituir una agencia comercial del banco rural fundada por la confederación católica agraria.

Asistieron al acto representaciones de Mallorca, Menorca e Ibiza, quedando constituido un comité presidido por D. José María Carlos y acordando consagrar la agencia al Sagrado Corazón de Jesús.

—En breve aparecerá un nuevo periódico, titulado *El Pensamiento Catalán*, órgano de los elementos que siguen las inspiraciones de Vázquez Mella.

La prensa reproduce una carta que el señor Lerroux ha dirigido a un amigo suyo comentando los atentados terroristas y diciendo que solamente la libertad, la democracia y la república, podrán impedir el avance actual de la indisciplina social.

## DEL EXTRANJERO

Londres.—La situación de Irlanda equivale a una verdadera guerra civil.

Ayer se reprodujeron los disturbios, teniendo que intervenir las tropas, resultando ocho muertos y más de 50 heridos.

Los daños que han causado los disturbios pasan de 750.000 libras esterlinas.

Cuatro mil personas se encuentran sin albergue.

El Gobierno sigue inflexible respecto a no ceder la libertad al Alcalde de Cork.

Este se halla ya gravísimo, pues persiste en no comer.

Se espera, según dice su esposa, un fatal desenlace.

—Berlín.—Un representante del Gobierno de los soviets ha entregado una nota al Gobierno alemán protestando de que en las operaciones

del desarme de los bolcheviques refugiados en Alemania, procedentes del frente polaco, haya intervenido la Comisión interaliada.

Pide que en lo sucesivo lo hagan exclusivamente las autoridades alemanas.

## SECCION LOCAL

Podemos adelantar a nuestros lectores que ha sido fijado definitivamente para el día 29 del corriente la fecha de la entrada solemne del nuevo Párroco de esta ciudad, Rdo. D. Antonio J. Mora. Con muy buen acuerdo se ha hecho coincidir este acto con la fiesta del Titular de la misma parroquia, que tiene a la vez un carácter esencialmente local.

Desde el momento en que se tuvo la certidumbre de esta designación, empezó a trabajar la iniciativa oficial y particular, deseosa de organizar algo que contribuya a convertir aquel día en una solemnidad excepcional y que tenga, aparte de su significado religioso, algo de atractivo popular, como complemento de la demostración de cariño y alegría que el pueblo todo quisiera llevar al ánimo de su nuevo pastor.

Más adelante procuraremos dar íntegro el programa de la fiesta. Hoy no podemos decir más sino que en él figurará la colocación de la primera piedra de una nueva Escuela de párvulos que ha de construirse en la calle de Levante; que la Sociedad «Círculo Recreativo» organiza algo en obsequio del Sr. Mora y que desde Sóller se anuncia la venida de los exploradores y de una banda de música.

Se participa a los socios de la «Bodega Cooperativa del Sindicato Agrícola de Felanitx» que el domingo 12 del corriente, a las diez de su mañana y en el domicilio de la Caja Rural, tendrá lugar la Junta General ordinaria dispuesta en el artículo 36 del Reglamento por que se rige la citada Bodega.

Quiéran o no los vicultores, la vendimia se hace necesaria con una imperiosidad tanto más rápidamente atendible cuanto mayor sea el interés en salvar una parte importante de la cosecha. Desde que las últimas lluvias derivaron en excesiva grasitud de los racimos, éstos, y especialmente los que se criaban a flor de tierra, denotaron una acelerada propensión a perderse, y de tal manera ha ido progresando en pocos días este estado morboso, que todos los propietarios de viñedos han anticipado la fecha fijada para la recolección, pudiendo asegurarse que ésta estará en su apogeo tan luego empiece la semana próxima.

Algunos de los que no disponen de envases para elaborar el vino, han vendido la uva en una forma particularísima: al precio que designe el comprador en la cotización que se hará mañana; porque es de advertir que todos los comerciantes, como obedeciendo a una consigna, se han negado a concertar compras a precio definitivo.

El Sindicato católico de obreros carpinteros de esta ciudad ha acordado en junta general presentar hoy a los patronos respectivos una demanda de mejora en las condiciones actuales del trabajo. Entre otros detalles de menor importancia, se pide la jornada de ocho horas, un aumento del 25 por 100 sobre los sueldos que actualmente cobran los oficiales, pago de viajes y manutención en trabajos fuera de la ciudad y retribuciones en horas extraordinarias y según los casos.

Los sindicatos conceden a los dueños de taller un plazo de ocho días para la aceptación de dichas condiciones.

Con un triduo cuyos últimos sermones predicará el Rdo. D. Pedro Quetglas Pro. empezaron ayer en la iglesia de San Agustín los solemnes cultos con que se honra la fiesta de Ntra. Sra. de Consolación.

Esta noche, después del rezo del Rosario, continuará el triduo con exposición del Santísimo.

Mañana a las siete, misa de comunión general para los cofrades de la Correa y Tarsicios. A las nueve y media exposición del Santísimo, Tercia al órgano y oficio mayor, predicando el mismo orador del triduo. A las tres y media de la tarde solemnes Vísperas, sermón por el orador de la mañana, ejercicio de la Correa, procesión con el Santísimo, Te-Deum, bendición y reserva.

Después de la función de la tarde se impondrá la santa Correa a los que quieran pertenecer a esta Cofradía.

En la misma iglesia se celebrarán la semana entrante las Cuarenta horas en honor de Nuestra Señora del Socorro y San Nicolás de Tolentino.

El martes a las nueve y media de la noche comenzará la Vigilia solemne de adoración nocturna, conmemorativa del décimoquinto aniversario de su instalación en esta ciudad.

El miércoles a las seis de la mañana exposición y oficio matinal. A las nueve y media Tercia y misa solemne con sermón de Nuestra Señora del Socorro que predicará el Rdo. Padre Gaspar Morey C. O. A las tres y media de la tarde Vísperas solemnes y novenario de San Nicolás. Por la noche, devoto ejercicio a Nuestra Señora del Socorro.

Jueves: A las seis exposición y oficio matinal. A las nueve y media, Tercia y oficio mayor. Por la tarde Vísperas solemnes. Por la noche, Maitines rezados y Laudes solemnes. Después de la reserva se hará la bendición de los panecillos de San Nicolás.

Viernes día 10: A las nueve y media exposición, Tercia y oficio solemne, predicando el panegírico de San Nicolás el mismo P. Morey. Por la tarde, a las tres y media, Vísperas solemnes y Completas. Por la noche conclusión de la novena de San Nicolás con sermón por el mismo orador, procesión, bendición y reserva.

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el día 1.º del corriente, resultaron premiados con 300 pesetas cada uno los billetes números 2687 y 11098, despachados en la Administración de esta ciudad.

Los comerciantes en almendrán tan pronto se muestran activos como desanimados en sus negocios, lo cual origina fluctuaciones en el precio. La cotización corriente en este mercado es hoy de 140'00 pesetas el quintal de 42,37 kilos.

El «Veloz Sport» de Palma ha empezado en su velódromo una serie de carreras a cual más interesante.

En las de mañana ha de correrse el campeonato de velocidad de España, que se disputarán los mejores corredores mallorquines y algunos otros llegados de la Península.

El domingo 19 se correrá el campeonato de medio fondo con entrenadores en motocicleta. Se ha conseguido que para esta carrera vuelva a la pista nuestro paisano Febrer, entrenado por Parets, conteniendo con Bover, a quien entrenará Borrás o Soum, Armengol que lo será por Buxadé y Jener por Valls.

Para los días 18, 19 y 20 del corriente se anuncian en Manacor grandes ferias y fiestas. Forman parte del programa un concurso de ganado, un cóso blanco, carreras de caballos en un hipódromo y otros festejos sin faltar el adorno de fachadas y de los sitios públicos.

La banda municipal de esta ciudad ha sido contratada para ir a tocar en aquellas fiestas, como lo harán también las de Manacor y Porreras.

En Campos se dió el domingo último una novillada, en una plaza provisional cuya valla y tendidos se formaron con maderos. Se llenó el corral de bote en bote, siendo un milagro que no ocurriera ningún percance dada la forma en que estaba colocado el público y las condiciones de las reses lidiadas. Al primer becerrete lo torearon unos aficionados de aquel pueblo, sin lucimiento porque la res estuvo huída; pero los otros dos novillos, procedentes de una ganadería del continente, resultaron bravos, voluntariosos y de poder, obligando a Marino Charlot, Tortillo y sus botones a extremar forzosamente la nota cómica a fuerza de revolcones. Resultó la lidia un desastre, por no haber sabido aprovechar la cuadrilla las buenas condiciones de los bichos.

La prensa palmesana se queja del embarque de patatas con destino al continente. Actualmente toma un cargamento de dicho tubérculo el pailebot «San Miguel» con destino a Almería.

De ello se desprende que dentro de poco quedará agotada la cosecha de patata de La Puebla, viniendo las lamentaciones cuando tengamos que pagar la que se traiga del continente a 0'50 y a 0'60 pesetas el kilo.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 26 de Agosto de 1920

La presidió el Sr. Alcalde don Guillermo Pelleró Santandreu, con asistencia de 8 concejales. Fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la instancia de Apolonia Adrover Fiol que solicita abrir un portal en la facha-

da de su casa calle de la Sinia pase a informe de la respectiva Comisión.

Acto continuo se acordó construir una alcantarilla para recoger las aguas sobrantes de la fuente de la Plaza del Arrabal.

Se dió cuenta de una circular de la Junta Provincial de Subsistencias que marca la tasa para la venta del aceite intervenido.

Y se levantó la sesión.

*D. Antonio Ferrer Fullana Agente Auxiliar Ejecutivo de este Ayuntamiento de Felanitx.*

Hago saber: que se requiere á D. Juan Garcias Bannaser, D. Gabriel Suñer Dalmau, D. Bartolomé Obrador Adrover, D. Miguel Nicolau Oliver, D. Miguel Cerdá Garau, D. Andrés Vicens Vilar, D. Juan Rosselló Servera, D. Jaime Adrover Estelrich, D. Miguel Adrover Pou, D. Jaime Roig Obrador, D. Lorenzo Vicens Pons, D. Jaime Roig Obrador, D.ª Micaela Obrador Caldentey y D. Miguel Vanrell Estarellas, para que dentro de tercero día presenten en esta Oficina los títulos de propiedad de las fincas que han sido embargadas por débitos sobre Utilidades en el Reparto Sustitutivo de Consumos pertenecientes á los años 1916, 1917, 1918 y 1919 á 20, bajo apercibimiento de suplirlos á su costa según dispone el art.º 93 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Las fincas que han sido objeto de embargo son las siguientes.

A D. Juan Garcias Bannaser, Cuatro cuarteradas y veinte un destre en Son Galerí sita en este término.

A D. Gabriel Suñer Dalmau, Una pieza de tierra sita en este término y punto nombrado Can Pintat de cabida de seis cuarteradas docientos cincuenta y siete destres.

A D. Bartolomé Obrador Adrover, Una pieza de tierra también de este término y punto conocido por «El Comellá Fondo», de cabida de dos cuarteradas doscientos cuarenta y un destre.

A D. Miguel Nicolau Oliver, Una pieza de tierra situada en este término llamado Son Calderó de cabida de dos cuarteradas cincuenta y cinco destres.

A D. Miguel Cerdá Garau, Una casa Calle del Hospicio situada dentro el casco de la población.

A D. Andrés Vicens Vilar, Una casa situada en la Calle de las Eras de esta Ciudad.

A D. Juan Rosselló Servera, Una pieza de tierra sita en este término y punto nombrado El Garrover de extensión de cuatro cuarteradas treinta y ocho destres.

A D. Juan Adrover Estelrich, Una pieza de tierra sita en este término y punto conocido por Can Larch de cabida de cuatro cuarteradas trecientos diez y siete destres.

A D. Miguel Adrover Pou, Una pieza de tierra sita en este término llamada Los Muts de cabida de tres cuarteradas.

A D. Jaime Roig Obrador, Una pieza de tierra también de este término llamado El Puig d'n Roig de cabida de una cuarterada doscientos destres.

A D. Lorenzo Vicens Pons, Una casa situada en esta Ciudad y en la Calle del Moredal.

A D. Jaime Roig Obrador, Una pieza de tierra sita en este término llamada La Paretjal de cabida de ciento noventa y siete destres.

A D.ª Micaela Obrador Caldentey, Una casa situada en esta Ciudad y Calle del Matadero.

A D. Miguel Vanrell Estarellas, Una pieza de tierra sita en esta Ciudad y punto nombrado Can Maxura de cabida de tres cuarteradas y ciento ochenta y siete destres.

## CABALLO

Se desea vender uno de siete años de edad, alzada siete palmos y tres cuartos, útil tanto para tiro como para trote.

Informes, calle del Mar, n.º 60.

## LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 11, a 4 pesetas décimo.

## BOCOYES

de roble, muy buenos. Tengo una partida para vender.

Calle Morey, 19, Felanitx.

## MAQUINAS DE COSER Y BORDAR

DE LA ACREDITADA CASA

## SUCESORES BANQUÉ

Representante en Felanitx

Simon Obrador Ramis

Calle Mayor, n.º 30